



**Parliamentarians for Global Action**  
**Parlamentarios para la Acción Global**  
**Action Mondiale des Parlementaires**

## Comunicado de prensa de PGA – Para su publicación inmediata

*Contactos del Programa de Derecho Internacional y Derechos Humanos:*

*En Nueva York*

*Ms. Leyla Nikjou*

*Oficial Principal de Programa*

*[leyla.nikjou@pgaction.org](mailto:leyla.nikjou@pgaction.org)*

*Tel. +1.212.687.7755 (ext. 104)*

*En La Haya*

*Ms. Romina Morello*

*Oficial de Programa*

*[romina.morello@pgaction.org](mailto:romina.morello@pgaction.org)*

*Tel. +31703604433*

## LANZAMIENTO DE CAMPAÑA PARA PROTEGER LA INTEGRIDAD DEL ESTATUTO DE ROMA

*Montevideo/La Haya/Nueva York, 4 Septiembre, 2014:* En conmemoración del decimosexto aniversario de la adopción del Estatuto de Roma en 1998 y en el contexto de la *Campaña para la Efectividad y Universalidad del Estatuto de Roma (Campaña para la CPI)*, PGA junto con la Cámara de Representantes de Uruguay, organizó un Simposio y un Taller Parlamentario sobre la Corte Penal Internacional y el Estatuto de Roma el 27 y 28 de agosto de 2014 en Montevideo, Uruguay, donde se reunió un grupo selecto de parlamentarios de América Latina.

El evento fue organizado en cooperación con el Ministerio de Relaciones Exteriores, la Intendencia Municipal de Montevideo, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y la Coalición por la Corte Penal Internacional (CCPI) con el fin de celebrar un debate abierto en un contexto parlamentario sobre los avances y desafíos en la lucha contra la impunidad y sobre la prevención de conflictos en América.

Uruguay fue elegido como país anfitrión de estas importantes actividades ya que es líder en la región en dichos asuntos, si se tiene en cuenta su completa legislación de implementación y el voto unánime en la Cámara de Representantes y el Senado de las Enmiendas de Kampala al Estatuto de Roma.

El Presidente de la Cámara de Representantes de Uruguay, **Aníbal Pereyra** y el **Dip. Felipe Michellini**, Coordinador del Programa de PGA de Derecho Internacional y Derechos Humanos, invitaron a parlamentarios de América Latina a asistir a estas actividades importantes y a pensar sobre los desafíos del Sistema del Estatuto de Roma, como así también, a ponerse de acuerdo sobre acciones nacionales que puedan llevarse a cabo mediante sus prerrogativas legislativas para contribuir a la efectividad de un sistema internacional de lucha contra la impunidad.

La Ceremonia de Apertura fue presidida por el Presidente de la Cámara de Representantes y contó con la presencia y el discurso de apertura de la Señora Claudia Gintersdorfer,

Representante de la Unión Europea en Paraguay. La primera sesión, los *retos de la comunidad internacional ante el genocidio, crímenes de lesa humanidad, crímenes de guerra y crimen de agresión*, comenzó con el discurso de apertura de la Oficial de Programa de Derecho Internacional y Derechos Humanos de PGA, Romina Morello, sobre los crímenes de lesa humanidad y las Enmiendas de Kampala sobre el crimen de agresión. El Sr. Armando Meneses del CICR analizó el crimen de genocidio y los crímenes de guerra, entre ellos las Enmiendas de Kampala sobre los crímenes de guerra. El siguiente Moderador del Panel Parlamentario fue el Miembro de PGA, el **Dip. Jaime Trobo** (Uruguay) y en el Panel Parlamentario participaron el miembro de PGA y Presidente del Parlamento de El Salvador, el **Dip. Sigfrido Reyes**, el miembro de PGA y Presidente de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos del Senado de la República Dominicana, el **Sen. Julio Cesar Valentín** y los dos nuevos miembros de PGA de Perú y Costa Rica, el **Cong. Juan Eguren** y el **Dip. Gonzalo Ramírez**, respectivamente.

Luego de una completa pero concisa presentación del Dr. Hugo Relva de Amnistía Internacional sobre el principio de complementariedad, la jornada continuó con el tema: *la contribución del Estatuto de Roma al fortalecimiento de los sistemas jurídicos nacionales en la lucha contra la impunidad y la participación de las víctimas en los procesos judiciales*. El objetivo del debate fue aprender cómo la implementación del Estatuto de Roma influyó en la legislación y los procesos nacionales de los Estados Partes del Estatuto en América Latina. Entre los panelistas se encontraban los nuevos miembros de PGA, el Presidente de la Cámara de Diputados de Bolivia, el **Dip. Marcelo William Elio Chávez** y los parlamentarios de Perú, la **Cong. Cecilia Chacón**, de Honduras, la **Dip. Beatriz Valle** y de Costa Rica, el **Dip. Rony Monge Salas**.

Los organizadores sugirieron que los panelistas respondieran algunas preguntas durante sus presentaciones, por ejemplo: *¿Cuáles son los obstáculos potenciales que su país puede enfrentar al intentar ratificar las Enmiendas de Kampala lo antes posible? ¿Cuáles son las medidas que el Parlamento puede tomar con el fin de asegurar las treinta ratificaciones necesarias antes de 2017? Si bien todos los países representados por el panel han ratificado el Estatuto de Roma hace más de 10 años, no todos han ajustado sus sistemas jurídicos internos mediante la incorporación de crímenes y principios del Estatuto de Roma en su derecho interno, ¿por qué?*

La última sesión, titulada los *retos de la comunidad internacional ante la no inmunidad de Jefes de Estado y de Gobierno y el compromiso en América Latina para luchar contra la impunidad*, fue moderada por el Miembro de PGA, el **Dip. Daniel Radío** (Uruguay). El debate comenzó con la presentación inicial de la Oficial de Programa, Romina Morello, sobre la situación actual en cuanto a las Inmunidades Jefes de Estado y de Gobierno en el Derecho Internacional, como así también sobre las enmiendas propuestas para modificar el Artículo 27 del Estatuto de Roma. En el Panel Parlamentario, el **Dip. Manuel Garrido** (Argentina), Presidente del Grupo Nacional de PGA, el **Dip. Jorge Calix** de Honduras y el **Dip. Oliverio García Rodas** de Guatemala defendieron la importancia del principio de igualdad ante la ley y la necesidad de proteger la integridad del Estatuto de Roma especialmente en relación a este pilar del Derecho Internacional, como la no inmunidad de Jefes de Estado por crímenes internacionales cuando son enjuiciados ante Tribunales Internacionales.

Como corolario de este excelente panel, el **Dip. Felipe Michelini** (Uruguay) lanzó la *Campaña Parlamentaria para Proteger la Integridad del Estatuto de Roma*, donde se sugiere que los parlamentarios latinoamericanos hagan preguntas parlamentarias a sus gobiernos, solicitando

que hagan pública su posición respecto a la Enmienda del Artículo 27 y que apoyen la adopción en sus parlamentos nacionales de una declaración en contra de las inmunidades de Jefes de Estado y de Gobierno por los crímenes más graves contra la comunidad internacional en su conjunto.

Al día siguiente se llevó a cabo un Taller Parlamentario cerrado sobre la *obligación y necesidad de implementar el Estatuto de Roma*, el cual contó con las presentaciones de los expertos Hugo Relva de Amnistía Internacional, Michelle Reyes de la CCPI y Armando Meneses del CICR junto con el personal de la Secretaría de PGA. En el marco de este Taller, se analizó la legislación de implementación ya adoptada por algunos países latinoamericanos, junto con las iniciativas legislativas que están siendo examinadas en algunos parlamentos y los Códigos Penales de algunos países en América Latina donde aún se tienen que incluir los crímenes y principios generales del derecho penal del Estatuto de Roma. Algunos de los asuntos específicos que se analizaron incluyen *la obligación de cooperar con la Corte Penal Internacional, la seguridad nacional, la cláusula de seguridad nacional, el arresto y la entrega, los contactos no esenciales, el congelamiento de activos y la investigación y procedimientos de la Corte Penal Internacional en el territorio de un Estado*.

La sesión fue finalizada por el **Dip. Felipe Michelini** (Uruguay), Coordinador del Programa de PGA de Derecho Internacional y Derechos Humanos, quien dijo: “*el Simposio parlamentario y el Taller técnico reunieron parlamentarios de diferentes países de América Latina y fueron una excelente oportunidad para compartir opiniones e inquietudes sobre la efectividad del sistema del Estatuto de Roma en América. La posibilidad de llevar a cabo un análisis comparativo de las diferentes legislaciones de implementación a nivel nacional, contribuye a la comprensión de cómo superar obstáculos potenciales en la implementación efectiva del instrumento de la CPI. Pero lo más importante es que hay una visión común de que el Estatuto de Roma no solo necesita ser implementado domésticamente, si no que su integridad debe ser protegida. Esta es una postura común que comparto con mis colegas parlamentarios. La lucha contra la impunidad necesita una comunidad internacional fuerte y comprometida que no permita que las inmunidades violen la integridad del Estatuto de Roma*”.

## Acerca de PGA

Parlamentarios para la Acción Global - Parliamentarians for Global Action (PGA, por sus siglas en inglés) es la red transnacional más grande del mundo de Miembros de Parlamentos de todas las regiones del mundo quienes, con sus capacidades individuales, apoyan la operación efectiva de la CPI y jurisdicciones domésticas para terminar con la impunidad. La red de PGA es apoyada por una pequeña secretaría que facilita la cooperación y el intercambio por miembros de parlamentos para cumplir objetivos y provee asistencia técnica con respecto a asistencia letrada y gestión de proyectos.

Los miembros de PGA han contribuido a 76 de las 122 ratificaciones o adhesiones al Estatuto de Roma hasta la fecha. PGA es miembro del Comité Ejecutivo de la Coalición por la CPI. El sistema de la Campaña de PGA por la Universalidad y Efectividad del Estatuto de Roma recibe el apoyo de:

**LA UNIÓN EUROPEA** (*INSTRUMENTO EUROPEO PARA LA DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS HUMANOS*)



LOS GOBIERNOS DE **LOS PAÍSES BAJOS, SUIZA, ESTONIA, LIECHTENSTEIN Y**



*PGA RECIBE UN IMPORTANTE APOYO DE LOS GOBIERNOS DE **SUECIA Y DINAMARCA**.*

*DONANTES ANTERIORES INCLUYEN LOS GOBIERNOS DE BÉLGICA, ALEMANIA Y EL REINO UNIDO Y  
LA MUNICIPALIDAD DE LA HAYA*

---

---

On-line access to PGA ICC Campaign:

<http://www.pgaction.org/programmes/ilhr/overview.html>

<https://www.facebook.com/pgaction> -- <http://twitter.com/#!/PGAction>  
<http://www.flickr.com/photos/pgaction/collections/>